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ЧТО в КостромеЧТО ДЕЛАТЬ?ДЕЛАТЬ?
СЛОВО

РЕДАКТОРА Валерий ИЖИЦКИЙ:
О ПРОФЕССИОНАЛАХ

ВО ВЛАСТИ
Говоря о профессионализме во власти, люди обыч-

но отмечают её серьёзные просчёты в решении 
хозяйственных задач в области. Яркий пример – скан-
дальная транспортная реформа в Костроме. Не менее 
скандальный, но более тревожный по последствиям 
концессионный договор администрации города с ТГК-2, 
когда с населения содрали большие деньги, а компания 
выполнила работы по замене прогнивших труб всего 
на треть! Увеличили сборы с жителей на мусорную ре-
форму, но за пять лет власти даже не смогли найти нор-
мального места для полигона, и сегодня область на гра-
ни мусорного коллапса – некуда вывозить тысячи тонн 
отходов. Многие социально важные объекты строятся с 
серьёзными нарушениями сроков введения в действие, 
–школа в Якшанге, Ледовая арена в Шарье, парк Цен-
тральный в Костроме и другие. К тому же, качество работ, 
мягко говоря, оставляет желать лучшего. Крайне низкая 
эффективность областной программы по развитию Се-
веро-Востока, где активно сокращается численность тру-
доспособного населения и практически нет работы для 
молодёжи.

Но сегодня, при отсутствии необходимых средств, 
дефиците кадров, наличии сотен малых и боль-

ших проблем, копившихся десятилетиями, кратно вырос-
ло требование к профессионализму власти, её умению 
работать с людьми. Не протокольные встречи с лояльно 
настроенными гражданами, не благостные картинки по-
сещения строящихся на федеральные деньги объектов, 
а каждодневная работа в гуще тех, кто потерял веру во 
власть, но молчит, и тех, кто не молчит и говорит прав-
ду, порой нелицеприятную, с людьми разных возрастов 
и воззрений.

Серьёзные социологи утверждают: да, большая 
часть общества в условиях СВО консолидиро-

валась вокруг верховной власти, но она всё меньше и 
меньше доверяет власти региональной. Одним из ос-
новных показателей этого является крайне низкая явка 
граждан на выборы и крайне низкая социальная актив-
ность. Более того, власть на местах подавляет эту актив-
ность всякого рода запретами. Наивная, она полагает, 
что если народ молчит, то он поддерживает её действия. 
Избранная 12-15 процентами общего числа избирателей, 
она празднует победу, не задумываясь о том, как может 
завтра повести себя это молчаливое большинство. Часто 
она бьёт по головам тех, кто видит несправедливость, 
равнодушие, неспособность чиновников решать элемен-
тарные вопросы. А ведь эти активные люди не выдвигают 
экстремистских лозунгов. Их беспокоят проблемы тари-
фов ЖКХ, отсутствие рабочих мест и достойных зарплат, 
бездействие зарвавшихся чинуш... Реакция на местах 
одна – несанкционированный митинг, штраф. Не высо-
вывайтесь, хуже будет.

Ещё Макиавелли обратил внимание на то, что об-
щество, подверженное влиянию неадекватного 

страха, утрачивает общий разум. Неужели мы этого хо-
тим? Способно ли наше общество к великой созидатель-
ной работе? Древние китайцы утверждали, что слишком 
вежливое отношение к властям вредит самим властям. 
Нет сомнения в нашей победе, даже в такой неравной 
борьбе. Но для этого нужна действительная консолида-
ция общества, нужен широкий диалог и, прежде всего, с 
социально активными гражданами, критикующими, неу-
добными, но действительно готовыми бороться за пере-
мены. Именно они, а не просто лояльные, опора власти. 
А чтобы понять и принять это, нужно быть действительно 
профессиональным управленцем.

Транспортная реформа в 
Костроме по-прежнему остается 

главным раздражающим 
фактором, который мешает людям 

нормально жить и работать.

«Сегодня утром из 
Давыдовского еха-
ли с пересадкой. 
30 мин ждали ав-
тобус хоть ка-
кой-нибудь до ул. 
Ленина. Наконец 
приехал 16. Чуть 
не целовали его. 
Опоздали на 
работу. Такую 
реформу нам 
обещали?»
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Министерство транспорта должно отве-
чать не только за федеральные програм-
мы и за федеральный транспорт, но и за 
региональный и муниципальный транспорт 
тоже. Регионам каждый год навязывают 
профицитный бюджет, профицит изыма-
ет Министерство финансов и отправляет 
в ФНБ, а регионы остаются без денег, так 
что о дорогах и о транспорте приходится 
только мечтать. Из-за плохих дорог в му-
ниципальных районах не ходят автобусы, 
маршрутки и даже не приезжает скорая 
помощь.

Муниципальный транспорт подвергся 
полному разгрому. К 2022 году трамваи ис-
чезли из 9 городов, вагонный парк сокра-
тился вдвое, а число перевезённых пасса-
жиров сократилось в 5 раз. 

В 24 городах численностью более 200 
тысяч человек навсегда ликвидировано 
троллейбусное сообщение. Вчера мне 
позвонили из Костромы, там по решению 
губернатора закрыли троллейбусное со-
общение. Ну, вот здесь сейчас всё транс-
портное начальство, – вы в состоянии 
что-то предпринять, чтобы троллейбусы в 
Костроме остались? Говорят: «Покупайте 
электробусы!» Но стоят они по 25 миллио-
нов рублей и не по карману таким городам, 
как Кострома!

Сегодня статистика производства 
транспорта такова: в советское время трол-
лейбусов производили 2 300 штук в год, а 
в 2021 году выпустили всего 318 штук по 
цене 4 миллиона рублей за единицу.

Автобусов производили 51 тысячу в 
год, а в 22 году – 12 тысяч и 12% купили 
импортных. Необходимо менять политику в 
транспортной сфере и менять радикально!

Императрица Екатерина II как-то ска-

зала: «Управлять – значит 
предвидеть!» К сожалению, 
все последние 30 лет Пра-
вительство России даром 
предвидения не обладало; 
не было его и у Министер-
ства транспорта. Менялись 
министры, но политика в 
этой области не менялась. 
Министерство шло в фар-
ватере желаний и амбиций бизнеса, за-
ражённого манией импорта, что привело к 
замещению транспортных средств импорт-
ными изделиями и уничтожением своего 
транспорта и предприятий, его производя-
щих.

Поэтому, сегодня надо говорить не о 
сиюминутных достижениях Минтраса, а 
о его политике, которая привела к полной 
деградации всех транспортных систем и 
производства транспортных средств. Са-
мое главное, чтобы политика ориентации 
на импорт больше никогда не повторя-
лась. Однако, тревожные симптомы в этом 
плане всё же имеются! В прошлом году в 
Россию было ввезено 443 тысячи автомо-
билей, импорт грузовиков вырос в 4 раза, 
автобусов – на 68%. Поэтому, если гово-
рить о новой политике в сфере транспор-
та, то, прежде всего, необходимо запре-
тить здесь приватизацию, которая нанесла 
колоссальный ущерб отрасли. Установить 
импорт транспортных средств на уровне 
10% от потребности, и не более, остальное 
надо выполнять на отечественных пред-
приятиях. Министерству транспорта – вме-
нить в обязанность заниматься всеми ви-
дами транспорта на всей территории Рос-
сии, в том числе, решением транспортных 
проблем в регионах и муниципалитетах.

 В этот день в штабе костромских ком-
мунистов было весьма многолюдно – вра-
чи из Москвы проводили приём пожилых 
граждан. Общественная приёмная КПРФ 
открыла новый проект, направленный на 
оказание высокоспециализированной 
медицинской помощи пожилым людям. 
Поводом стали многократные жалобы 
людей на недоступность медицины в Ко-
стромской области – огромные очереди в 
больницах, высокая цена платных услуг и 
анализов, отсутствие нужных специали-
стов и многое другое. Тогда председателю 
Общественной приёмной КПРФ Андрею 
Тарасову удалось договориться со специ-
алистами Российского геронтологического 
научно-клинического центра им. Пирогова 

о проведении бесплатных консультаций 
для пожилых людей.

На приём пришло около сотни ко-
стромичей и жителей соседних районов 
(Мантурово, Кологрив, Нерехтский район). 
Приняли всех! Многие получили направ-
ления на бесплатное лечение в Москву, 
в геронтологический центр. Госпитализа-
ция, диагностика и лечение в данном цен-
тре осуществляется за счёт фонда обяза-
тельного медицинского страхования. Лю-
дям не нужно оформлять каких-либо квот, 
льгот и прочего.

Так как желающих попасть на консуль-
тацию было много, чтобы не было утоми-
тельных и нудных очередей, для людей 
была организована комфортная зона ожи-

ПРИВЕЛИ
В ПОРЯДОК

Хорошие новости пришли к 
нам из Судиславля – по ини-
циативе местного отделения 
КПРФ был произведён косме-
тический ремонт памятника 
Владимиру Ильичу Ленину, 
что находится в самом цен-
тре города.
Новая плитка на постаменте и ра-

боты по её укладке были профинанси-
рованы главой района, Игорем Филин-
ковым. Работы на фигуре памятника 
были выполнены на пожертвования 
членов районной организации КПРФ.

Выражаем благодарность Павлу 
Плотникову и Валерию Игумнову, не-
посредственным исполнителям ре-
монтных работ.

Данный памятник был установлен 
в 1982 году, является объектом муни-
ципальной собственности и охраняет-
ся Законом.

Управлять – значит 
предвидеть!

Российский
геронтологический
научно-клинический
центр«Врачи, мы вас

так  ждали!»
Этой фразой костромичи встречали представителей Россий-
ского геронтологического научно-клинического центра им. Пи-
рогова, которые приехали в Кострому по приглашению Обще-
ственной Приёмной КПРФ в конце прошлого месяца.

дания, где можно было попить чаю, почи-
тать газету или посмотреть фильм. Самое 
главное – все остались довольны, говори-
ли слова благодарности врачам. А на сле-
дующий день такой приём прошёл в Вол-
гореченске. Люди рассказывали, что ког-
да-то больница в этом городе считалась 
одной из лучших в Костромской области. 
Выпускники медицинских вузов мечтали 
попасть на работу именно туда. Но в по-
следние 20 лет так сказать уже нельзя. 
Врачей не хватает, за рядом медицинских 
услуг люди вынуждены ездить в Кострому, 
а также платить большие деньги за обсле-
дование и лечение. 

Волгореченские депутаты-коммуни-
сты, узнав, что в Кострому приезжают 
специалисты из Москвы для бесплатных 
консультаций пожилых граждан и даль-
нейшего лечения за счёт средств ОМС, 
попросили пригласить врачей и в свой 
город. И они не отказались, приехали в 
Волгореченск. Многие из обратившихся 
также получили направления в Москву, на 
бесплатное обследование и лечение в ге-
ронтологическом центре.

По итогу встречи мы договорились 
с врачами, что очередной приём будет 
проведен уже в начале следующего года, 
приблизительно в феврале-марте. Так что 
ждите, врачи опять придут на помощь. 

ПРОВЕЛИ ТУРНИР
Коммунисты города Галич 
приняли участие в спортивном 
празднике День физкультур-
ника, который проходил под 
открытым небом, на стадионе.
Там проводилось множество раз-

личных соревнований, жители города 
играли в футбол, волейбол и многие 
другие спортивные игры. Среди них 
был и шахматный турнир. А наши га-
личские коммунисты с шахматами «на 
ты»! Товарищи и играют, и турниры 
проводят.

В этом же турнире состоялось 13 
туров, возраст участников – от 10 до 
77 лет! Победителю в старшей группе 
Сергею Ильину был вручён приз от 
партии КПРФ.

«Посмотрим, что будет с 
этими автобусами и пассажирами 
после 1 сентября. А далее - зима, 
с морозами и чачей грязно-рыжей 
на дорогах. Не все эти лианозов-
ские изделия до весны докатают, 
уверен. Станут "донорами" на 
органы тем, кто ещё на дорогах 
помается. Через год - два будем 
вообще без транспорта». 

«Вот это результат  "транс-
портной реформы", которая сто-
ила горожанам немало денег, на 
ней многие мошну набили и про-
должают. Проезд подорожал на 
40%, к слову, а бардака стало ещё 
больше».

«После того, как сын не мог 
на конечной остановке дождать-
ся 27 автобус, который уже три 
раза должен был отъехать, я по-
звонила диспетчеру. Внимание! 
Она просто констатировала 
факт, что вместо 13 автобусов 
на маршруте 3!!! Три, Карл И все 
они столпились в одной части го-
рода. КАК город будет выживать, 
когда начнется школа?»

Это высказывание Императицы Екатерины II 
привёл в своём выступлении секретарь ЦК КПРФ 
Николай Арефьев. На правительственном часе 
обсуждали вопросы транспортной реформы.
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 - Михаил Дмитриевич, транс-
портной реформе больше месяца. 
Но вместо того, чтобы улучшить 
ситуацию, она её ухудшила? 
- Как и ожидалось, чуда не произо-

шло. Появилась нехватка водителей, о 
которой заговорили лишь перед самым 
часом пик, хотя о проблеме администра-
ция знала давно. И не понятно: почему у 
нас, в отличие от Ярославской и других 
областей, это сделали в одну ночь? 30 
июня до 10 вечера водители работали на 
ПАЗиках, а в 6 утра 1 июля уже должны 
были выйти на новые автобусы новых пе-
ревозчиков. Вполне естественно, что это-
го не произошло, поскольку нужно время, 
чтобы переучиться работе на новых ав-
тобусах, а тем более, нанять работника 
«с нуля». Не было никакого переходного 
периода. И если в июне не хватало во-
дителей на действующие маршруты, то в 
июле уже не хватало на новые. 

- Это непродуманность, недора-
ботка горе-реформаторов?
 – Создается впечатление, что и про-

думывать-то особо не старались. Воз-
можно рассуждали так: зачем нам под-
готовка и анестезия, надо жёстко – и на 
раз, без всяких нежностей и аккуратно-
стей с людьми. 

- То есть обещали одно, а получи-
лось совсем другое?

- Ещё до выхода на линию новых ав-
тобусов стало понятно: то, что обеща-
ли власти, оказалось далеко не так. На 
встрече в обкоме КПРФ заместитель гу-
бернатора Юрий Маков говорил о том, 
что нужно будет взять ответственность 
на себя и найти миллиарды рублей, в том 
числе и на покупку автобусов. Но оказа-
лось, искать их никому бы и не пришлось. 
Подрядчики сами взяли транспорт в ли-
зинг. То есть никто эти деньги из бюджета 
брать и не собирался. Зачем тогда было 
всё это придумывать? 

- Как считаете, по троллейбусам 
точку ставить рано?
- Судьба троллейбусного депо пока 

остается непонятной. Недели за две до 
старта реформы часть комиссии по го-
родскому хозяйству думы города побы-
вала на территории ПАТП-3, областного 
предприятия, которое включило в себя 

материальную часть троллейбусного депо. 
Нам всё понравилось, предприятию в этом 
году – 102 года. Причём не было никакой 
показухи, всё работало своим чередом, 
было видно, что там трудятся профессио-
налы. Нам показали, как автобусы готовят 
к маршруту, показали медпункт, который 
имеет лицензию, позволяющую проводить 
медосмотры не только своих водителей, но 
и сторонних, что даёт дополнительный до-
ход. Также обстоят дела и с техосмотром.

Что я пожелал руководству ПАТП-3? 
Чтобы их не постигла участь троллейбус-
ного депо. Дело в том, что два года назад 
наша комиссия так же выезжала в троллей-
бусное депо, смотрели, как замечательно 
там восстановили несколько троллейбусов, 
которые пришли из Москвы. 
Нам показали две машины для 
ремонта электросетей, после 
капремонта они были как но-
вые. Встал вопрос: где взять 
водителей, поскольку троллей-
бусов стало больше, чем во-
дителей. И это было решено 
– достигли взаимопонимания с 
руководством учебного заведе-
ния в Костроме. В троллейбус-
ном парке также был медкаби-
нет, который оказывал услуги 

не только своему 
предприятию, но и 
зарабатывал день-
ги. Также был те-
хосмотр. Всё то же 
самое, что сейчас 
в ПАТП-3. И бук-
вально через год 
предприятие вдруг 
стало убыточным и 

никому не нужным. Нам заявили, что все 
линии на 98 % изношены… 

- Транспорт – больная тема. Но, 
похоже, скоро её затмит другая – 
тепло в домах. Концессия с ТГК-2 
расторгнута, сети вернули городу. 
Но есть опасение: сможет ли МУП 
«Городские сети» успешно прове-
сти отопительный сезон?
– Если спросить любого жителя горо-

да: какие проблемы его беспокоят, то 8 из 
10 назовут отопление и горячее водоснаб-
жение. Те двое, которые не назовут, – это 
жители, у кого автономка. Отключения си-
стемны, состояние труб ужасное. Течёт по 
всему городу, раскопы – по всему городу, 
отключение идёт за отключением. Невы-
полнение планов ремонтов чудовищное. 
И эти проблемы в каждом доме, в каждом 
районе. В начале августа – очередное от-
ключение всех домов ТЭЦ-2 на опрессовку. 
Неужели нельзя было пересогласовать и 
сделать эти работы, когда уже была отклю-

чена большая часть домов, зачем опять 
всех разом отключать? 

- Пересогласовать – не наш путь, 
слишком просто. В Костроме мно-
гие проблемы не решаются года-
ми…
– На моём округе такая долгоиграю-

щая проблема – восстановление линии 
рециркуляции домов №24, 24а и 26 по 
ул. Профсоюзной. Система была ликви-
дирована в 2010 г. Теперь жители вынуж-
дены либо сливать воду, пока не пойдёт 
горячая, либо ждать, когда весь дом её 
сольёт. В 2020 г. дом № 24 выиграл дело 
в суде о восстановлении системы рецир-
куляции. Но несколько лет власти не мо-
гут решить: кто должен купить и устано-
вить насос. Сначала это обещала сделать 
администрация, потом заявила, что это 
обязанность ТГК-2. Звучали заверения: 
не успеваем до конца года, выполним в 
начале следующего. Потом – пандемия 
«помешала», затем – нарушение импорта. 
Всё это откладывалось и откладывалось. 
Наконец, в 2023 г. из бюджета выделили 
деньги на исполнение судебных решений 
по восстановлению линий рециркуляции.

Но в большинстве этих домов боль-
шая часть труб уже поменяна! Возможно, 
в этом была бы логика – деньги сэконо-
мить. Но возникает два вопроса. Первый: 
а в следующем году точно сделают? И 
второй: у нас что, нет других домов без си-
стемы рециркуляции, куда можно было бы 
направить деньги по этой программе? По-
чему именно эти дома нужно тормозить? 
Жителям десятки тысяч рублей насчи-
тывают за подогрев воды при отсутствии 
рециркуляции – это же уму не постижимо. 
Они вынуждены постоянно доказывать, 
что не потребляют эту услугу, её нет. Это 
может довести и взрослого здорового че-
ловека, а там живут и семьи с маленьким 
детьми, и престарелые, и инвалиды. По 
ним это бьёт в первую очередь. 

Второй год стоит на месте вопрос 
по обрушениям на ул. Соловьиной, 6. 
Огромный провал в 
нескольких метрах 
от многоквартирного 
дома становится всё 
больше и больше, уже 
упали ограждающие 
конструкции, в подва-
ле плитка отвалива-
ется. Хочется, чтобы у этой истории был 
конец. После появления провала мы вме-
сте с председателем Совета Дома вызы-
вали аварийную. Ехать не хотели: «А что 
мы там сделаем?» Сделайте что-нибудь! 
Провал объёмом с пару железнодорож-

ных вагонов, рядом люди ходят! Я подни-
мал этот вопрос в думе. Меня пытались 
заставить замолчать, мол, это частный во-
прос, провалы есть в каждом районе. Но 
не такие же! И до сих пор не могут решить: 
кто будет этим заниматься. Но чем доль-
ше это будет длиться, тем дороже будет. 
Сначала речь шла о миллионе, потом о 
двух, сейчас уже о четырёх с лишним. Но 
представители администрации говорят: 
денег выделить не можем, т.к. нет проек-
та восстановления. И не понятно, будет 
ли этот проект разыгрываться по тендеру 
или можно сделать без него. Это послед-
няя информация на данный момент, после 
этого представители администрации пе-
рестали выходить на связь. Видимо, ждут, 
когда кто-нибудь провалится.

Подобных вопросов много, но реша-
ются они крайне странно. Причём, как 
правило, задним числом – сначала адми-
нистрация города или области принимает 
решение, а потом об этом узнает город-
ская дума – постфактум. 

 - Получается, значимость мест-
ного самоуправления падает? 
- Масса фундаментальных вопросов 

решается без учёта мнения депутатов. 
Создаётся впечатление, что значение 
думы города стараются уменьшить. Были 
случаи, когда работники администрации 
просто не приходили в думу на вопросы, 
которые должны были докладывать. А 
вопросы важные для людей. Город год от 
года всё больше отдаёт – скидывает свои 
полномочия. Все аптеки с помещениями 
отдали, медицину, транспорт, теперь и 
муниципальную художественную галерею 
решили передать на областной уровень. 
Такое ощущение, что мы плавно перехо-
дим в филиал областной администрации. 
А в этом филиале не нужны выборные 
люди, у них есть назначаемые.

- Не учитывается и мнение жи-
телей – слушаний по ликвидации 
троллейбусов не было, вопрос о 
передаче муниципальной галереи 
в область решался исподтишка…
– Когда пытаются протолкнуть непо-

пулярное решение, больше всего боятся 
огласки. Потому наша задача отстаивать 
важные для жителей вопросы и делать их 
гласными. В начале этого созыва думская 

комиссия по этике и регламенту 
предложила ограничить депута-
там съемку заседаний. Депута-
ты говорили, что они чувствуют 
себя некомфортно, хотя, если 
их снимает телевидение, ни-
каких ограничений нет. Я кол-
легам тогда сказал: «Чтобы не 
бояться, что избиратели могут 
увидеть что-то не то, нужно сде-
лать всего одну вещь – не гово-
рить тех слов, за которые было 

бы стыдно, которые могли бы подорвать 
ваш авторитет». Нужно просто работать 
ради избирателей и всё. А если что-то пы-
таются скрыть, то это не добрый сюрприз, 
а явно делается во вред жителям. 

- Да, с добрыми сюрпризами у нас 
туго. А вот неприятных – хвата-
ет. Чего нам ждать этой зимой? 
Справятся ли «Горсети» с отопи-
тельным сезоном, ведь предприя-
тие не имеет даже нужных кадров?
– До концессии «Городские сети» по-

рядка 11 км сетей в год ремонтировали 
стабильно. Этого показалось мало, отда-
ли сети в концессию ТГК-2. В итоге сдела-
но, дай Бог, 20 км, а должны были за 5 лет 
отремонтировать 100. Но ТГК-2 не стали 
брать никаких кредитов, хотя обещали 
больше миллиарда привлечь. 

 А сейчас все в открытую говорят: это 

лето лучше, чем будет следующее по от-
ключениям. И зима 2022-23 г. г. со всеми 
её отключениями и авральными работами 
– намного легче, чем та зима, которая нас 
ожидает. 

Беседовала Марина Барышева

Проблемы в Костроме растут, как снежный ком. Что это? Не-
желание городской администрации адекватно реагировать на 
вызовы дня? Или неумение справиться с ними? Пока у чинов-
ников хорошо получается только одно – создавать горожанам 
эти самые проблемы. О наиболее острых из них – наш разго-
вор с депутатом думы Костромы, сторонником КПРФ Михаилом 
Елохиным.

НАШЕ
ИНТЕРВЬЮ

Михаил Елохин: 
Такое ощущение,
что мы переходим
в филиал областной 
администрации

Зам. главы администрации И. Смирнов уверял 
меня, что в домах на Профсоюзной до конца 
года всё восстановят. И вдруг в июле выясня-
ется: в этом году делать не будут. Почему? По-
тому что в 2024-м ожидается некая федераль-
ная программа, по которой можно будет поме-
нять не только трубу рециркуляции, но и все 
остальные трубы к дому, зачем, мол, тратить 
лишние деньги?

Сразу после старта реформы выплыло мно-
жество проблем – далеко не всем жителям, 
особенно пожилым, понравились новые авто-
бусы, попытка забраться на верхнее сиденье 
для многих заканчивалась плачевно. Плюс уз-
кие проходы, неработающие кондиционеры… 
И такой мелочёвки очень много.

Я бы не сказал, что «Городские сети» – слабое 
предприятие. Ему просто сейчас физически 
тяжело. «Горсети» надо было поддержать в 
2019-м году. Если бы им тогда дали те деньги, 
которые по повышенному тарифу получила 
ТГК-2, мы были бы уже в плюсе по ремонтам.
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ВЕСТИ
ИЗ РЕГИОНОВ

Что же включает в себя норматив? 
Во-первых, это сбор, вывоз, переработка 
и захоронение отходов. А во-вторых, не-
посредственно сам объём производимого 
мусора. И теперь вернёмся к вышеупомя-
нутому постановлению, согласно которо-
му норматив вырос вдвое. На каком таком 
основании, друзья? Разве мы с вами ста-
ли больше мусорить? Или мусоровоз стал 
приезжать чаще? Откуда взялись такие 
цифры?

Первыми обратили внимание на эту 
несправедливость жители города Волгоре-
ченска. Они самостоятельно провели рас-
чёты и пришли к выводу, что мусора они 
производить больше не стали, объём не 
увеличился ни на куб. Отметили, что мусо-
ровоз как приезжал в определённое время, 
так и продолжал приезжать, чаще ездить за 
мусором он не стал. И решили бороться! 

Конечно, они сначала обратились в 
прокуратуру Костромской области, в приро-
доохранную прокуратуру и много куда ещё. 
По итогам их обращений была проведена 
проверка, факт превышения норматива по-
лучил подтверждение! Но на этом всё и за-
кончилось, прокуратура выписала бумажки 
для чиновников, которые ни к чему не обя-
зывали. Норматив как был завышенным, 
так и остался.

В регионах, где есть сильные 
выдвиженцы КПРФ – сплошные 
скандалы. Алтай и Амурская об-
ласть остались без кандидатов 
от КПРФ, зато в Хакасии зареги-
стрировали спойлера от «Ком-
мунистов России» 

В регионах, где в сентябре пройдут 
губернаторские выборы, идут скандалы. 
Первый, в Алтайском крае, был ожидае-
мым. Там депутат Госдумы от КПРФ Ма-
рия Прусакова не смогла собрать необ-
ходимое число подписей муниципальных 
депутатов и глав в поддержку своего вы-
движения. В Алтайском крае самый высо-
кий уровень «муниципального фильтра» в 
абсолютном выражении – кандидат дол-
жен представить 502 подписи муниципа-
лов. Для сравнения, второе место занима-
ет Якутия – там требуется 257 подписей. 
Прусакова собрала 346. При этом весной 
оппозиция в краевом парламенте дваж-
ды требовала снизить муниципальный 
фильтр с 7% до 5% – в этом случае хвати-
ло бы 359 подписей. Особо отметим, что 

кандидатку КПРФ поддержали 66 депута-
тов, избранных от «Единой России». И это 
с учётом административного давления, 
которое оказывалось на муниципалов.

В Амурской области ситуация более 
специфическая, здесь КПРФ выдвинула 
бизнес-омбудсмена Бориса Белобородо-
ва. Для начала власти уговорили не уча-
ствовать в выборах кандидата от ЛДПР. 
Но, вероятно, ситуация у действующего 
губернатора настолько плоха, что амур-
ский избирком принял беспрецедентное 
решение – забраковал четверть, 26 из 105 
подписей муниципальных депутатов за 
Белобородова! Отказ в регистрации на ос-
новании недействительных подписей – не-
редкий случай на российских выборах, но 
не в случае сбора подписей муниципаль-
ных глав и депутатов, которые заверяются 
нотариально. Амурский избирком посчи-
тал, что может оценивать корректность за-
верения подписей нотариусом или главой 
муниципалитета: претензии были к цвету 
чернил, почерку и тому подобным вещам.

Но самая жаркая губернаторская кам-
пания проходит в Хакасии. И там тоже в 
итоге был сделан удивительный ход, ко-

торый разбирают юристы. Против главы 
региона из КПРФ Валентина Коновалова 
в качестве спойлера от «Коммунистов 
России» был выдвинут гендиректор ави-
азавода Владимир Грудинин – однофа-
милец бывшего кандидата в президенты 
России от КПРФ. Хакасский избирком не 
смог его зарегистрировать – часть членов 
комиссии голосовали против этого реше-
ния (по словам главы ЦИК России, все они 
были назначены губернатором). В итоге 
решение о регистрации Грудинина кан-
дидатом в обход организующей выборы 
комиссии приняла ЦИК России, сослав-
шись на то, что она является вышестоя-
щей комиссией. Однако, в соответствии с 
федеральным законодательством, это не 
так – вышестоящей по отношению ко всем 
остальным является комиссия, организу-
ющая выборы, то есть в данном случае 
региональный избирком. При этом из за-
кона до конца не понятно, может ли ЦИК 
России вообще принимать такое решение 
в обход регизбиркома: ЦИК России дано 
право рассматривать жалобы в отноше-
нии избирательной комиссии региона, но 
регистрация кандидатов в губернаторы 
– это полномочия именно региональной 
комиссии.

Это важно, потому что ярко демон-
стрирует и то, какую функцию реально 
выполняет на выборах «муниципальный 
фильтр», и то, как власти опасаются воз-
можных поражений на выборах в этом 
году – приходится идти на шаги, которые в 
прошлые годы было сложно представить. 
Объяснить людям важность итогов таких 
выборов властям будет не менее сложно, 
чем проиграть их.

По материалам портала
«Свободная пресса».

ОБЩЕСТВЕННАЯ
ПРИЁМНАЯ КПРФ

Но настойчивые жители одного из до-
мов в Волгореченске, узнав, что они пере-
плачивают за мусор... решили больше за 
него не платить! 

Они обратились за помощью и содей-
ствием к председателю Общественной при-
ёмной КПРФ Андрею Леонидовичу Тара-
сову. Совместно были подготовлены иски 
в суд. После неоднократных заседаний 
удалось добиться победы, норматив был 
официально признан завышенным в два 
раза! Конечно, власть пыталась данное ре-
шение суда обжаловать, чтобы продолжать 
обдирать граждан, словно липку. Но им это 
не удалось, судебное решение вступило в 
законную силу в июле 2022 года.

Конечно, чиновники попытались про-
вернуть «хитрую схему» и утвердить отме-
нённый судом норматив заново. Но и это 
им не удалось. В результате совместной 
работы Общественной приёмной КПРФ и 
активных жителей Волгореченска удалось 
отстоять то судебное решение. В январе 
2023 года норматив снова был отменен, а 
в адрес чиноников было вынесено частное 
определение. Чтобы им было неповадно в 
будущем проворачивать такие схемы с по-
вторным утверждением уже отменённого 
норматива.

Региональный оператор мусоросорти-

ровочный завод ООО «ЭкоТехноМенед-
жмент» подал в суд на волгореченцев, 
чтобы обязать их выплатить долг по опла-
те коммунальной услуги за обращение с 
отходами. В январе 2023 года Нерехтский 
районный суд установил, что норматив по 
обращению с отходами… завышен! Следо-
вательно, люди уже переплатили и отказал 
мусоросортировочному заводу в его требо-
ваниях! Удовлетворил их частично, лишь 
взыскав какую-то малую часть денежных 
средств, включая затраты на госпошлину. 

Конечно, региональный оператор пы-
тался обжаловать данное решение, но без-
успешно.

О чём это говорит, дорогие друзья? О 
том, что теперь каждый житель многоквар-
тирного дома имеет право подать заявле-
ние в суд, чтобы потребовать перерасчёта 
и вернуть излишне уплаченные деньги за 
обращение с отходами! В среднем, это по-
лучается около 3000 тысяч рублей на каж-
дого члена семьи. Согласитесь, не лишние 
деньги? 

Обращайтесь в Общественную приём-
ную КПРФ, к её председателю Тарасову 
Андрею Леонидовичу, и вместе мы добьём-
ся возврата денежных средств! Судебная 
практика уже есть, она наработана. Бори-
тесь за свои права!

Юлиана Гурская

МЕЗА - 
НЕ ПОМОЙКА

Жители Сандогорского сель-
ского поселения продолжают 
бороться против строитель-
ства мусороперерабатыва-
ющего комплекса на берегу 
реки Меза.

Среди жителей проводилось обще-
ственное обсуждение проекта с помо-
щью опроса. Однако представители 
власти делали всё, чтобы не учиты-
вать голоса тех, кто «против» стро-
ительства. Люди рассказывали, как 
опросные листы вдруг обнаружива-
лись в Волгореченске, который к Сан-
догоре никакого отношения не имеет, 
а также в ряде других населенных 
пунктов Костромского района. Сами 
жители говорили о том, как сотрудни-
ки администрации в нарушение поло-
жений ст. 185.1 Гражданского кодекса 
РФ требовали у них нотариальную 
доверенность для принятия опросных 
листов. Поэтому более 1500 листов 
от граждан, чьи интересы затрагивает 
строительство объекта, содержащие 
предложения и замечаниями против 
строительства, попросту не попали в 
протокол.

На днях состоялось первое заседа-
ние суда по признанию общественных 
обсуждений недействительными. Ин-
тересы жителей Сандогорского сель-
ского поселения представлял юрист 
Общественной приёмной КПРФ Антон 
Петрулевич. Вот что рассказывают жи-
тели о прошедшем заседании: 

«Представитель ответчика (адми-
нистрации Костромского района) не 
смогла ответить на вопросы судьи, так 
как не успела изучить документы. Мы 
дали пояснения по всем вопросам. Су-
дья затребовала от ответчика ряд до-
кументов. Планируется вызов свиде-
телей с нашей стороны. Судья оценил 
прибытие такого количества слушате-
лей. Мы надеемся, что на следующем 
заседании их будет ещё больше!»

Следующее заседание состоит-
ся 18 сентября, в 14-00. Приходите 
поддержать жителей в их борьбе за 
свежий воздух, за чистую природу. 

НАШ ПРОТЕСТ

БОРИТЕСЬ
ЗА СВОИ ПРАВА!

В далёком 2018 году в Костромской области 
стартовала, так называемая, «мусорная рефор-
ма». Бытовые отходы стали дорого обходиться 
гражданам. А почему? Потому что в марте 2018 
года было утверждено постановление Депар-
тамента топливно-энергетического комплекса, 
согласно которому норматив по обращению с 
отходами вырос в два раза. 

Коммунистов
на выборы

– не пускать!!! 
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ОСТРЫЙ ВОПРОС

СКАНДАЛ

Как чиновники 
устроили 
скандал

В далёком 1982-м году в не-
когда богатом лесном посёлке 
Полдневица Поназыревского 
района был установлен па-
мятник солдату-победителю. 
Довольно скромный мону-
мент, но вокруг него школьни-
ки и участники войны посади-
ли деревья – дубы, берёзы, 
голубые ели. Красота, да и 
только! И сегодня, когда Пол-
дневица обезлюдела и пре-
вратилась в посёлок-призрак, 
этот памятник и деревья во-
круг него стали для оставших-
ся здесь жителей не только 
памятью о Великой Победе, 
но и связующим звеном с тем 
прошлым, когда в посёлке ки-
пела жизнь.

Скандал начался с того, что адми-
нистрация Поназыревского района не-
ожиданно начала ремонт памятника и 
прилегающего сквера. Благое вроде бы 
дело, но все работы были организова-
ны как-то очень спонтанно. Никто не об-
судил с гражданами проект реконструк-
ции, а просто взяли и спилили деревья, 
посаженные руками ветеранов и школь-
ников. Зачем – никто не понял... 

В результате – хорошее дело вы-
лилось в скандал! Для живущих здесь 
людей сами деревья были своеобраз-
ным символом. И такой поступок вла-
сти показался им оскорбительным. В 
считанные дни было собрано 200 под-
писей жителей, а всего в посёлке по 
прописке числится 500 человек. Требо-
вание одно – как минимум восстановить 
уничтоженные деревья. Но вместо того, 
чтобы успокоить граждан, предложить 
какое-то решение, глава резко заявила: 
«Право имею!». Но люди терпеть не ста-
ли. В интернете появились возмущен-
ные посты: почему местные власти не 
советуются с людьми? Зачем уничтожа-
ют то, что сделано другими? Жители по-
требовали высадить новые деревья, но 
ответа не дождались. Во время поездки 
по району люди рассказали о ситуации 
Валерию Ижицкому, первому секретарю 
обкома КПРФ. Дело в том, что Ижицкий 
некогда работал в Полдневице, и мно-
гие его хорошо знают. Он выслушал 
жителей и пообещал помочь в решении 
этой проблемы. Люди также написали 
письмо в Госдуму, и этой информацией 
заинтересовался депутат Госдумы, еди-
норосс Александр Хинштейн. Вот тогда 
глава решила провести сход граждан, 
повинилась перед жителями и пообе-
щала высадить деревья. На 5 августа 
наметили проведение субботника, что-
бы привести сквер в порядок. 

И всё бы ничего, но активистов, 
которые посмели встретиться с Вале-
рием Ижицким, стали приглашать для 
дачи объяснений сотрудники полиции. 
И предъявлять им ни много ни мало, 
а участие в несанкционированном ми-
тинге! Люди в шоке, какими методами 
власть работает. О каком митинге идёт 
речь? Это просто желание заткнуть рот 
недовольным и проучить тех, кто позво-
ляет себе иметь собственное мнение. 
Вот теперь жители и думают, а зачем 
им идти на этот субботник, если органы 
власти объявляют их нарушителями?

Более сотни горожан стали участника-
ми «круглого стола», посвящённого даль-
нейшей судьбе муниципальной художе-
ственной галереи. К сожалению, никто из 
чиновников на встречу с костромичами не 
пришёл. А вот послушать бы людей очень 
стоило, потому что говорили они в адрес 
власти много нелицеприятного.

Прозвучало мнение кандидата искус-
ствоведения, члена правления Костром-
ского отделения Союза художников Рос-
сии Татьяны Касторской:

–  Ломать – не 
строить. Я не 

вижу предста-
вителей вла-
сти, которые 
о б я з а н ы 
здесь быть. 
Здесь нет 
наших «ака-

д е м и к о в » , 
от которых, 

по-моему, ини-
циатива и идёт: это 

Рыбакова, Захаров, Молчанов. Галерея – 
единственная площадка в Костроме, где 
показано современное искусство в раз-
ных формах. Нужно сохранить галерею в 
том виде, в котором она есть, нужно со-
хранить концепцию. И молодёжь должна 
смотреть не только реалистическое искус-
ство, но и новые направления!.

Доктор культурологии профессор Ири-
на Едошина призвала чиновников оду-
маться и оценить по достоинству труд ра-
ботников галереи:

– За 27 лет 
они создали 
очень многое: 
собрана кол-
лекция со-
временной 
живописи , 
р е г ул я р н о 
п р о х о д я т 
выставки ху-
дожников Ко-
стромы и других 
городов. Уникальность собранной коллек-
ции в том, что она отражает современный 
художественный процесс. Это в основном 
работы художников второй половины 20 
и начала 21 века. Такие галереи, конечно 
же, есть в Москве, но в ближайших горо-
дах, например, Ярославле, гораздо более 
крупном городе, таких нет. А главное об-

«Самые нелепые, самые дикие 
идеи исходят от власти» 

Именно такую жесткую оцен-
ку действиям костромских 
властей дал художник Алек-
сандр Аханов во время об-
суждения вопроса о судьбе 
художественной галереи. 
Этим летом городские власти 
неожиданно заявили, что ре-
шили передать муниципаль-
ную галерею в собственность 
области. Почему и зачем – 
остаётся загадкой. Разумного 
объяснения нет. Уникальная 
коллекция костромского со-
временного искусства мо-
жет просто исчезнуть. По-
чему-то чиновники решили 
это сделать, даже не посо-
ветовавшись с коллективом, 
художниками и культурной 
общественностью. Передача 
единственной костромской 
городской галереи в ведение 
региона вызвала возмущение 
очень многих костромичей.

винение в адрес галереи – что это не реа-
лизм и не русское искусство.

Губернатор Ситников в одном из вы-
ступлений намекнул, что он предпочитает 
«русское классическое искусство». Та-
ких любителей в советской и российской 
политике было немало. Чего стоит одна 
«бульдозерная выставка», которую снес-
ли по приказу Брежнева, потому что вы-
ставляемые работы были, по его мнению, 
недостаточно реалистичными.

Художник и писатель Александр Аха-
нов выступил с предложением собрать 
портреты всех, кто пытается с помощью 
интриг уничтожить муниципальный музей 
современного искусства:

– У меня предложе-
ние создать «га-
лерею» всей 
этой кодлы, 
которая сто-
ит за этим 
п р о е к то м , 
как «доску 
п о ч ё т а » . 
Город и об-
ласть имеют 
право знать на-
ших «героев». Что-
бы можно было плюнуть в рожу, бросить 
тухлое яйцо!

Художник и мастер народного декора-
тивно-прикладного искусства Алевтина 
Шевалдина предположила, что за напад-
ками на галерею могут стоять коммерче-
ские интересы:

– Как сказал 
один умный че-

ловек, который 
работал в 
г о р о д с к о й 
а д м и н и -
с т р а ц и и : 
Успокойся! 
Ну поцар-

ствуют Заха-
ров, Рыбакова 

года три-четыре, 
не более. Дальше в 

«Я вообще не понимаю роль администрации 
Костромы во многих процессах жизнедея-
тельности города. Тенденция такова, что ад-
министрация старается избавиться от любой 
собственности, чтобы было меньше хлопот. 
Отсутствует перспектива и желание создавать 
объекты, которые позволили бы решать мест-
ные вопросы», – возмутился экс-мэр Борис 
Коробов.

Получив поддержку кол-
лег, директор галереи Вера 
Прямикова передала в 
мэрию официальное за-
явление: «МБУ города Ко-
стромы «Художественная 
галерея» не даёт своего 
согласия на передачу уч-
реждения как имуществен-
ного комплекса из муници-
пальной собственности го-
рода Костромы в государ-
ственную собственность 
Костромской области».

галерее, в её бывшем помещении, будет 
очередной магазин или ещё что-то. Про-
стите, если я не права, но такое подозре-
ние есть, – с тревогой рассказала худож-
ница.

Об этом говорили и 2 августа на 
пресс-конференции, посвящённой скан-
далу вокруг передачи музея. В этот раз 
собрались в большинстве дарители га-
лереи, те, кто передал в дар музею свои 
работы. Некоторые из них специально 
приехали из Москвы. Самое большое опа-
сение «защитников галереи» – это именно 
судьба коллекции с 27-летней историей. 
Уже озвучивалась ее стоимость – 50 мил-
лионов рублей! Но есть и другие вопросы. 
В чём смысл всех этих изменений? Ка-
кие претензии к работникам галереи и от 
кого? Какие планы у чиновников, решив-
ших нарушить работу любимого многими 
костромичами музея? В прессе не раз уже 
писали о том, что это решение областным 
властям подсказали несколько костром-
ских художников, якобы «меджусобойчик» 
такой пытаются организовать. Почему не 
вникает в это дело департамент культуры? 
А знает ли реальную картину губернатор, 
или же его просто дезинформировали?

Наверное, давненько в нашей богохра-
нимой не было прецедента, чтобы куль-
турная общественность так сплотилась в 

борьбе за общее 
дело. Многие из-
вестные предста-
вители культуры 
Костромы собира-
ют подписи в под-
держку галереи и 
высказывают своё 
несогласие с этой 
передачей. Писа-
тели и художники, 
артисты и учёные. 

Сегодня мы читаем в социальных сетях 
мнение уважаемых людей города – про-
фессора Юрия Лебедева, народного ар-
тиста Владислава Гостищева и других. 
Особенно жёстко прозвучала точка зре-
ния экс-мэров Бориса Коробова и Ирины 
Переверзевой. Все говорят одно: не нано-
сите урон культуре Костромской области, 
не надо рушить то, что построено каче-
ственно и проверено временем. Прислу-
шайтесь, наконец, к людям. Или опять к 
батьке в Минск обращаться?

Арина Вольная
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ТАК И ЖИВЁМ

ПОСАДИМ ЧИНОВНИКОВ 
НА «ЛАДУ»...

75 процентов россиян поддер-
живают идею пересадить чи-
новников и депутатов с инома-
рок на российские автомобили. 
Они считают, что это действие 
приведёт к развитию отече-
ственного автопрома. 
Такие данные РИА Новости со 

ссылкой на результаты опроса, в кото-
ром приняли участие 1,6 тыс. человек. 
Ранее эту идею озвучил спикер Госду-
мы Вячеслав Володин. Сидящие в зале 
депутаты дружно (но без особого энту-
зиазма) поддержали его предложение.

Не поддержали идею пересадить 
чиновников и депутатов на отечествен-
ные авто девять процентов опрошен-
ных. Основания разные. Часть считает, 
что эта акция – очередная «манилов-
щина». Другие вспомнили покойного 
Немцова, который когда-то уже пытал-
ся пересадить чиновников на «Волги». 
Наконец, нашлись и такие, которые хо-
тят, чтобы чиновники так же, как и они, 
мучились с поиском запчастей для слу-
жебных машин.

РАБОТАЕМ НА ПЕНСИИ, 
ЧТОБЫ ВЫЖИТЬ!

Недавно РБК опубликовало ре-
зультаты интересного исследо-
вания. Цель опроса – узнать, на 
что живут пожилые люди, хвата-
ет ли им пенсионных выплат.
Так вот, только 10% опрошенных 

подтвердили, что пенсии им доста-
точно и в дополнительных источниках 
они не нуждаются. Ещё 15 процентов 
выживают благодаря наличию дачного 
подсобного хозяйства. Столько же пен-
сионеров вынуждены сдавать в аренду 
жильё, а ещё почти 20 процентов со-
общили, что скатиться в пучину нище-
ты им не позволяет только поддержка 
детей, внуков или иных родственников. 
И, наконец, почти 40 процентов пенси-
онеров, получая пенсию, вынуждены 
продолжать трудовую деятельность, 
чтобы оставаться «на плаву»…

В ходе опроса назвали и размер до-
стойной, по их мнению, пенсии. Участ-
ники исследования предпенсионного и 
пенсионного возраста назвали сумму в 
42-47 тысяч рублей. Но нашей власти 
это явно «не по зубам».

.

НЕ БЕРЕЖЕМ СЕБЯ
И ДЕТЕЙ! 

Только за прошедший июль в 
российских водоёмах утонуло 
более 900 человек. Данные МЧС 
приводит «Свободная пресса». 
Спасти удалось лишь 300 граж-
дан. В госведомстве добавили, 
что с начала лета было выявле-
но 6,7 тысяч детей, находивших-
ся у воды без присмотра взрос-
лых.
Что происходит в нашей стране? 

Убыль населения просто впечатляет, 
рождаемость не растёт. Отдельные 
депутаты даже предлагают запретить 
женщинам аборты. Но посмотрите, ка-
кая гибель людей на водоёмах! И среди 
них очень много несовершеннолетних!

Наиболее распространённой при-
чиной трагедий в водоёмах, в резуль-
тате которых гибнут дети, является 
безнадзорность со стороны родителей. 
Оставлять детей одних – это значит, 
подвергать их опасности. Надо посто-
янно следить. А когда же людям рабо-
тать?

При жизни её называли короле-
вой сцены. За величавую осанку, 
гордый и непокорный нрав, но, 
главное, конечно, за большой та-
лант. Сильная, яркая, красивая, 
высокоодарённая, про таких го-
ворят – этого человека Бог по-
целовал. Лариса Александровна 
Солнцева (1935-2020) – легенда 
нашей сцены, народная артистка 
РСФСР, четверть века отдавшая 
Костромскому драматическому 
театру имени А. Н. Островско-
го… И при этом её судьба – при-
мер того, как не милостива бы-
вает Кострома к людям, которые 
составили её гордость и славу. 
У неё была трудная, но счастливая 

судьба, потому что она никогда, ни при ка-
ких обстоятельствах не сдавалась. Роди-
лась в 1935-м в Днепропетровске. Родите-
ли погибли вовремя фашисткой оккупации. 
Но девочка-сирота с отличием закончила 
школу и поступила в Киевский государ-
ственный институт театрального искус-
ства. Работала в драматических театрах 
Днепропетровска, Краснодара, а в 1969 
году стала актрисой Костромского драма-
тического театра имени А. Н. Островского, 
дебютировав в пьесе «Собака на сене». 

Именно на нашей сцене Лариса Солн-
цева сыграла свои самые выдающиеся 
роли. В их числе Кабаниха в пьесе Остров-
ского «Гроза», Роксана в «Сирано де Бер-
жерак», леди Макбет в шекспировском 
«Макбете», Мария Стюарт в одноименной 
пьесе Шиллера и др. А за великолепное 
исполнение Вассы Железновой в пьесе М. 

Горького «Васса Железнова» в 1987 году 
Ларисе Александровне была присуждена 
высокая театральная награда – Государ-
ственная премия РСФСР имени К. С. Ста-
ниславского. Она была настоящей звездой 
костромской сцены 70-80-х и начала 90-х 
годов. Звезда по имени Солнцева… 

Другую театральную премию «Белая 
ворона» в номинации «Не потерять лица» 
Лариса Солнцева получит в 2002-м, когда 
уже не будет служить в театре. Да, лю-
бимую сцену ей придётся покинуть – она 
уйдёт из Костромского драмтеатра в 1993 
году из-за конфликта с тогдашним руковод-
ством труппы. Лариса Александровна была 
не способна на компромисс с собственной 
совестью, остро воспринимала любую не-
справедливость и имела смелость об этом 
говорить прямо и открыто. 

Она уйдёт в самом расцвете творческих 
сил и таланта, любимая зрителями, почи-
таемая истинными поклонниками искус-
ства. Как много актриса могла бы сделать 
и как много могла бы дать нашей культуре! 
Но, увы! «Королева оказалась в изгнании», 
как образно заметили местные журнали-
сты. И, к сожалению, для театра, зрителей 
и самой Ларисы Александровны – сцену ей 
пришлось оставить навсегда, в театр она 
уже не вернулась. 

Но (как же правильно была названа 
номинация премии «Белая ворона» – «Не 
потерять лица»!) лица она не потеряла, 
выстояла и в этой непростой для челове-
ка, живущего сценой, влюбленного в театр, 
ситуации, хотя рубцы на сердце, наверня-
ка, остались. Лариса Александровна в пол-
ной мере реализовалась на новом для неё 
поприще – режиссера телевидения ГТРК 
«Кострома». Она принимала участие в соз-

дании таких программ, как «Палитра», «Че-
ловек года», «Правосудие», «Обретение», 
«Пять минут поэзии» и др. В том числе и 
благодаря её вкладу, её таланту, костром-
ское телевещание, которое тогда было в 
самом начале своего становления, уверен-
но стало на крыло, получило дальнейшее 
развитие. 

Умерла актриса в самый последний 
день 2020 года… Но эта немилость по-ко-
стромски, которая когда-то лишила её 
возможности творить на сцене, настигла 
Солнцеву и после смерти. Сегодня могила 
Ларисы Александровны на городском клад-
бище на ул. Костромской (???) выглядит 
более, чем скромно. При том, что она явля-
ется народной артисткой РСФСР, почётным 
гражданином Костромы (это звание было 
ей присуждено за выдающиеся заслуги в 
области культуры и искусства в 1996 году.) 
Поклонники таланта Солнцевой, люди, 
лично знавшие актрису, просто впадают в 
ступор, видя на могиле лишь написанную 
от руки табличку. Никакого памятника нет… 
Как же так, разве такое возможно в отноше-
нии уважаемого и заслуженного человека, 
почётного гражданина Костромы?! – воз-
мущаются костромичи, пришедшие покло-
ниться актрисе.

Понятно, что таким выдающимся лю-
дям, отставившим след в истории нашей 
области, в истории искусства, должен быть 
поставлен достойный памятник. Не стан-
дартная могильная плита, а что-то более 
величественное, благородное, художе-
ственно выполненное. На такой монумент 
средств у родственников явно не хватит, 
это уже совсем другие деньги, другие за-
траты. Тут должны бы подключиться го-
родские и областные власти, отдав дань 
памяти заслуженному человеку. Но этого 
пока нет, хотя прошло почти три года по-
сле смерти Ларисы Александровны. Такое 
вот отношение наших властей к почётным 
гражданам города…

А деньги на монумент талантливой ак-
трисе собирает театральная обществен-
ность, поклонники таланта Солнцевой. 27 
мая этого года сын Ларисы Александровны 
Константин Солнцев разместил на своей 
странице Вконтакте объявление: «Друзья! 
Костромское региональное отделение СТД 
РФ начало сбор средств на памятник моей 
маме, народной актрисе РСФСР Солнце-
вой Ларисе Александровне. Кто может и 
хочет внести любой вклад, просьба пе-
реводить средства на карту Сбербанка 
2202 2063 3351 1900. Буду благодарен за 
Ваш вклад, и просьба делать репосты. Пе-
реводить средства нужно строго с помет-
кой «На памятник Солнцевой Л.А.» Спаси-
бо всем».

 Вот такая история. Ну, что ж, поможем, 
друзья?

Анастасия Зернова

Когда Бог захотел наказать людей, он 
изгнал их из Эдема. Когда дьявол захотел 
насолить Богу, он помог людям создать 
атомную бомбу. А вот когда они оба (Бог 
и дьявол) «заболтались» – в кресле губер-
натора Костромской области удобно рас-
положился Сергей Ситников. И получи-
лось точно по пословице: «Ни Богу свечка, 
ни чёрту кочерга».

Сначала этого экс-министра без порт-
феля на должность губернатора планиро-
вали временно. Ведь отпихнули от «феде-
рального корыта», ну, и чтобы подсластить 
пилюлю – затолкали в родную гавань. Зная, 
что всё равно на год-два, а там подыщут 
адекватную задачам загибающейся обла-
сти кандидатуру. Поиск затянулся, потому 
что найти желающего возглавить депрес-
сивный регион, где надо пахать, закатав 
рукава, занятие не из простых. Да и помо-
гать умному и инициативному пришлось 
бы не по-детски. Поэтому, взвесив все за 
и против, просто махнули рукой и остави-
ли на пожизненный срок «то», что было. И 
сидит теперь этот «сиделец» и сам на себя 
не нарадуется. Ведь жизнь конкретного 
Сергея Ситникова точно удалась: уютный 
кабинет, премиум автомобиль, зарплата, 
всевозможные плюшки, фуршеты, крики 

«браво»... Окруже-
ние, на фоне ко-
торого вроде бы 
и не «совсем ду-
рак». Целый отдел 
департамента трубит 
на всю область о гран-
диозных успехах «предво-
дителя губернского дворян-
ства»... Вот только отсижи-
вать этот затянувшийся 
срок Ситникова при-
ходится всем жи-
телям Костромской 
«богохранимой» области. И 
они (жители) в том, что им подсунули «не-
ликвидный товар», уж точно не виноваты, 
и этого приговора (наличие отсутствующего 
лидера в области) – точно не заслужили.

Кстати, если вы думаете, что Москва 
о застое и деструкции в руководстве Ко-
стромской области не знает – ошибаетесь, 
знает прекрасно. Но дело в том, что Ситни-
ков Москву устраивает! Устраивает тем, что 
ничего не просит и рапортует о ежедневных 
успехах. А именно это в Кремле и одобря-
ется, и всячески поддерживается! Поэтому 
в Москве и делают вид, что об успехах об-
ласти наслышаны и, конечно, это, в первую 

очередь, благодаря недюжинному таланту 
Сергея Ситникова: его организаторским 
способностям, умению собрать свою ко-

манду, вырастить управленческий потен-
циал на местах. Ну, и уникальным личным 

качествам лидера и бойца – куда без 
этого...

Кстати, если вы видите, что у вас 
делают тротуары, знайте – в сосед-
ней области их уже сделали давно. 
Если построили деревянный мостик, 
то в других регионах уже многие годы 
возводят бетонные сооружения. Если 
вдруг планируется приезд 100 моло-
дых специалистов – приедет, в лучшем 
случае, 10 – остальные 90 осядут за 

пределами Костромской области... И 
так во всём и везде! Поэтому, когда 

область из года в год в списке депрес-
сивных регионов (банкротов) – уже 
никого не удивляет. А вот если на 
фоне нуля появляется 10 копеек... 
Вот тут уж мы будем орать об успе-

хах до посинения.
Ну, а теперь и к рейтингам Сер-

гея Ситникова обратимся. Наш 
губернатор в числе депрессивных 

оказался самым депрессивным, заняв 89 
место. И это официально, а не «одна баба 
сказала». Что делать?! Да уходить надо 
нашему губернатору, уходить, потому, что 
«не по Сеньке шапка». А Костромской об-
ласти выбирать себе умного, инициатив-
ного, здорового и, желательно, помоложе 
и «с зубами», который не об успехах будет 
петь в Кремле, а кричать и требовать. Не 
для себя, а для родной области, для лю-
дей, рассчитывая на рост и перспективу. А 
перспектива у нас с вами есть, надо только 
рыбу почистить правильно, начав с головы! 

Антон Непомнящий

Одни понты,
и те корявые...
Реплика рассерженного костромича

Звезда
по имени

Солнцева...
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Простым россиянам предлагается умирать за стра-

ну и скидываться на амуницию для участников СВО. 

Идёт война, в которой Запад, так называемый «зо-

лотой миллиард», ополчился на Россию. При этом 

внутри страны ничего не изменилось. Богатые бо-

гатеют, бедные беднеют. Государство, как и прежде, 

оберегает интересы крупного бизнеса. Чиновники 

живут в своё удовольствие, творят, что хотят и не бо-

ятся народного гнева. А ещё они называют нас «при-

дурками». Видимо, у них есть на это основания...

КОСТЫЛЬ ДЛЯ 

ГУБЕРНАТОРА
«Дыры» в костромской поли-

тике решили заткнуть физиком.

Кадровый голод в Костромской об-

ласти превращается в фарс. Именно 

так оценивает ситуацию телеграм-ка-

нал Костромать. Полгода искали кура-

тора внутренней политики – и наконец 

нашли... Где бы вы думали? В депар-

таменте образования! Его главу, Илью 

Морозова, особо ничем не отличивше-

гося на этой должности, просто переса-

дят в соседний кабинет. Эффективно-

сти, похоже, не добавится.

Для Морозова это точно не повыше-

ние. Ушедшая в марте куратор внутрен-

ней политики Нина Лихачёва оставила 

департамент разорённым. А вице-гу-

бернатор Иван Богданов, который кури-

рует работу департамента, умудрился 

не только разогнать всех толковых под-

чинённых, но и окончательно погубить 

реноме губернатора и имидж региона.

Костромская область постепен-

но превращается из жемчужины рус-

ской глубинки в политическое болото. 

Изредка его тину встряхивают громкие 

скандалы. То областной депутат-едино-

росс устроит демарш прямо на заседа-

нии с хлопаньем дверьми. То мэра Не-

рехты отправляют в отставку, то мэр Ко-

стромы ругается с жителями...

Морозов никакой не политтехнолог. 

По образованию учитель физики и ин-

форматики. Вот и спрос с него неболь-

шой: региональный имидж уже не ис-

правишь, так хотя бы пусть скандалов 

будет поменьше. На жизни костроми-

чей это никак не отразится, а кабинет-

ному губернатору Ситникову обеспе-

чат ещё ненадолго сохранение уныло-

го статус-кво.

«КИНА НЕ БУДЕТ!»

Скандально известный глава Ма-

карьева отказался от 23-х миллио-

нов рублей, выделенных на ремонт 

Дома культуры.
Это почему? Неужели Макарьев-

ский бюджет так круто пополнился, что 

можно отказаться от дотаций из феде-

рального? Или ремонт уже не требу-

ется? Напомним, что ещё три года на-

зад жители Макарьева обращались с 

просьбами к областной власти оказать 

содействие в ремонте дома культуры 

в деревне Якимово. И в 2020-м году 

была разработана документация на ре-

конструкцию этого объекта. В прошлом 

году проект был включён в федераль-

ную программу. Но вместо того, чтобы 

заниматься ремонтом, «принципиаль-

ный» глава вдруг обнаружил «несоот-

ветствия требованиям Федерального 

закона и представленной документа-

ции, не позволяющие выдать разре-

шение на реконструкцию» аварийного 

здания ДК. Как же так, почему после 

про- ведения конкурс-

ных процедур 

и заключе-

ния контрак-

та, вдруг эти 

же самые 

специалисты 
м е с т н о й 

районной 
админи-

с т р а -
ц и и 

на-

ходят нарушения в документации? 

Как же дальше действовала адми-

нистрация? Юрий Метёлкин уверяет, 

что они пытались «провести корректи-

ровку документации по проекту в связи 

с изменениями в действующем законо-

дательстве, но все подрядные органи-

зации, которые смогли бы осуществить 

корректировку, отказались заключить 

контракт». В результате подрядчик при-

остановил работы и прежний контракт 

был расторгнут. 
А что же жители? Значит, «кина 

опять не будет?» Они конечно же рас-

строились и удивились. С чего это 

вдруг глава стал таким законопослуш-

ным? Ведь совсем недавно он пытался 

в Макарьеве с нарушениями провести 

реорганизацию двух детских садиков, 

хороший отобрать, а плохой с комму-

нальными проблемами детям оставить. 

Даже районная прокуратура ему указа-

ла на нарушения. А теперь вот такой 

жест – вернул деньги в казну. В народе 

про это говорят: «баба с возу – кобыле 

легче». Не надо теперь ни о чём беспо-

коиться. А точнее, не справился глава 

с освоением бюджетных средств, вот и 

всё. Теперь жители останутся без дома 

культуры, а глава всё равно с подмо-

ченной репутацией, как бы он не «от-

мазывался».

«ПОДСКАЖИТЕ 

СВОИМ ПРИДУР-

КАМ»…
Господи, до чего же дошли 

наши чиновники! Вместо того, 

чтобы работать, пишут по но-

чам оскорбительные сообще-

ния. Особо преуспел в этом 

зам. губернатора Юрий Маков. 

Тот самый, который проводит 

в Костроме транспортную ре-

форму.
Вы можете себе такое предста-

вить? Власти обещали наладить ра-

боту общественного транспорта, а 

получилось… ну, что получилось. Как 

всегда. Особенно остро восприняли 

костромичи ликвидацию троллейбус-

ного сообщения в городе. Люди обра-

щаются в Общественную приёмную 

КПРФ, где им помогают составить 

всевозможные запросы и обращения 

в органы власти, в правоохранитель-

ные органы. Костромичи собирают 

подписи за сохранение троллейбусов. 

Общественные активисты и просто 

неравнодушные граждане записыва-

ют видеообращения в адрес высоко-

поставленных лиц – председателю 

Госдумы Володину, главе Следствен-

ного комитета Бастрыкину и другим.

Недавно костромичи записали 

видео даже в адрес президента Бе-

лоруссии Александра Лукашенко! И 

как ни странно, но из Белоруссии на 

имя заместителя губернатора Макова 

пришёл ответ. Что же сделал чинов-

ник? Судя по всему, поздно ночью на-

писал сообщение первому секретарю 

Костромского обкома КПРФ Валерию 

Ижицкому, а также прислал его пред-

седателю Общественной приёмной 

КПРФ Андрею Тарасову. А текст сооб-

щения… смотрите сами. 

Вот так высокопоставленный чи-

новник относится к людям, нерав-

нодушным костромичам, которые 

борются за троллейбусы. Делайте 

выводы, дорогие друзья! Насколько 

допустимы такие комментарии от за-

местителя губернатора.

И да, Юрий Вениаминович. Надо 

будет – люди и Байдену напишут. 
Потому что, похоже, до иностранных 
чиновников достучаться куда проще, 
чем до наших. По крайней мере, там 
после подобных комментариев они на 
своих должностях не задерживаются, 
уходят в отставку…СРЕДНИЙ КЛАСС? НЕ ПРО НАС!Не так давно эксперты РИА «Но-

вости» подготовили рейтинг о на-
личии среднего класса в регионах. 
У нас в Костромской области ока-
залось только 5 процентов семей, 
которые можно назвать такими. Не 
маловато-ли?В исследовании говорится, что 
«под средним классом подразуме-
ваются семьи, которые могут по-
зволить себе покупку автомобиля 
и квартиры, соответствующей раз-
меру семьи, а также качествен-
ный ежегодный отпуск, при этом 
после ежемесячных выплат по 
кредитам на автомобиль и жилье 

для повседневных расходов у них 
должно оставаться не менее двух 
региональных прожиточным мини-
мумов на человека».  В нашей области прожиточный 
минимум 14 500 рублей. Значит, по-
сле вычета всех расходов на одного 
человека в семье должно оставаться 
29 тысяч рублей. А если двое работа-
ющих – то уже 58 тыс.! Ого-го, скажут 
некоторые, «это просто богачи - как 
сыр в масле катаются!». Только где 
же их найти? Вот и получается, что 
сыр и масло-то в области есть, а бо-
гачей поискать придется. И если смо-
треть по России, то по числу среднего 
класса наша область на 65 месте из 
89 регионов. А недавно наш президент утверж-
дал, что у нас таких людей достаточ-
но, свыше 70 %! Это он кого в виду 
имел? Наверное, Ямало-Ненецкий 
автономный округ. Или Чукотку, а мо-
жет Москву, там народ побогаче жи-
вет. Только нам, видно, на роду напи-
сано – быть в конце списка.

Арина Вольная
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Как в сказке «про 
белого бычка»?

Поразительна мудрость наро-
да. Даже в каких-то исключи-
тельных ситуациях он слагает 
точные присказки и поговор-
ки. И пользоваться ими очень 
удобно. В моём случае очень 
уместно вспомнить сказку 
«Про белого бычка».
С позапрошлого года я пытаюсь при-

влечь внимание чиновников разных уров-
ней к возмутительному факту: в центре Су-
диславля на улице Юрьева, 3 громоздятся 
живописные руины, якобы «объект куль-
турного наследия». По крайней мере, так 
утверждают высокие чиновники из «крас-
ного дома», куда я неоднократно обра-
щался с единственной просьбой – убрать 
этот навал кирпичей, истлевших досок и 
прочего хлама. В минувшем году газета 
«Что делать?» опубликовала часть моей 
бесплодной переписки с «сильными мира 
сего». Статья называлась «Будем охранять 
руины» и заканчивалась вполне уместным 
размышлением: «А не получит ли Василий 
Васильевич очередную отписку из «красно-
го дома»? И вот ответ на вопрос. Бюрокра-
тическая машина работает устойчиво.

Ответ на этот раз подписал зам. губер-
натора В.Г. Спивак. В очередной раз мне 

сообщили, что «в настоящее время из 
областного бюджета выделены денежные 
средства на осуществление подготови-
тельных процедур для проведения публич-
ных торгов по продаже изъятого объекта 
культурного наследия... Электронные тор-
ги планируются во втором квартале 2023 
года». Проведение торгов, простите, чего? 
Руин? Кому они нужны, да ещё за деньги? 
Но в каждом письме с удивительным упор-
ством чиновники повторяют эту нелепость 
– культурное наследие. Да ведь объекта-то 
давно уже нет, а есть безобразный навал 
обрушившегося здания. Вот и второй квар-
тал миновал, обещанные «подготовитель-
ные процедуры» не начинались. А народ с 
возмущением взирает на эту судиславскую 
достопримечательность.

Я не понимаю одного: чего тут извора-
чиваться и юлить? Ведь ясно же, как божий 
день: громоздится куча хлама, который 
необходимо убрать. Достаточно соста-
вить акт осмотра, утвердить, что это дей-
ствительно руины, и вычеркнуть из списка 
объектов культурного наследия. Вот и всё, 
а дальше фронт работы ЖКХ – уборка, 
расчистка, приведение территории в поря-
док. Но дело в том, что кто-то должен взять 
на себя ответственность. Поэтому проще, 
как в сказке про белого бычка – под копир 
ещё одну отписку состряпать. Зато никому 
из чиновников ничего не грозит. А люди 
пусть терпят и радуются, что культурное 
наследие у нас пока ещё есть.

Василий Травкин,
член Союза писателей России,

город Судиславль

Какая в стране
несправедливость

Хочу обратиться к нашим де-
путатам. К тем, которые голо-
суют и принимают решения. 
Знаете ли вы, как трудно жи-
вётся пенсионерам?
Я работаю, хотя уже 7 лет на пенсии. 

Хотелось бы отдохнуть, но денег не хва-
тает. Супруга очень болеет, много средств 
тратим на лекарства. Цены, посмотрите, 
как пошли вверх. Но почему же не пересчи-
тывают пенсию работающим пенсионерам? 
Почему обычные пенсионеры получают по-
вышение, а нам, трудягам с 2016-го года – 
шиш, как говорится. Недавно слушал наше-
го премьера Мишустина, который сказал, 
что индексация работающим не предусмо-
трена законом! Вот и хочу спросить, почему 
же вы, уважаемые слуги народа, такой за-
кон не предложите и не проголосуете? Или 
у вас нет родителей и престарелых род-
ственников? Это просто несправедливость 
и неуважение к нашим сединам. Мы с же-
ной всю жизнь трудились, а теперь концы с 
концами сводим. И нас таких много. Горба-
тимся на государство, уже вторую пенсию 
нам положено бы платить, а нас просто 
обирают. Надеюсь, хоть кто-то прочтёт это 
письмо и задумается. А то обещают-обеща-
ют эти депутаты на выборах, а потом днём 
с огнём их не сыщешь.

 Михаил Зайцев, пенсионер,
г. Кострома

НЕ ХЛЕБОМ 
ЕДИНЫМ...

В районах нашей области по-
явились магазины от пред-
приятия ООО Мясокомбинат 
«Звениговский».
Это предприятие выпускает огром-

ное количество качественных и вкусных 
продуктов, которые в стране знают мно-
гие. Продукция «Звениговского» не раз 
удостаивалась всевозможных наград и 
грамот. Возглавляет это предприятие уже 
много лет коммунист Иван Казанков, кото-
рый показал, как можно работать в сель-
ском хозяйстве и добиваться высоких ре-
зультатов. Этот человек всецело отдаётся 
своей работе, и главный показатель для 
него – это качество.

Приобрести продукцию можно
по следующим адресам: 

г. Судиславль, Костромская ул., 13
г. Шарья, ул. имени Адмирала Виногра-

дова, 2; ул. Ивана Шатрова, 22А; ул.Садо-
вая, 8

г. Нея, ул. Матросова, 16Б
п. Кадый, ул. Макарьевская, 4
г. Мантурово, ул.Юбилейная, 9А; ул. 

Центральная, 43А
п. Островское, ул. Советская, 54
п. Макарьев, пл. Революции, 36
п. Поназырево, ул. Вокзальная, 7А
Кстати, в этих магазинах вы може-

те получить свежий номер газеты «Что 
делать? В Костроме».

Общественная приёмная КПРФ

Читайте газету
«ЧТО ДЕЛАТЬ?» в КОСТРОМЕ 

на нашем сайте:
https://zakprf44.ru/ и в группе ВК

https://vk.com/chto_delat_vkostrome

НАШИ АКЦИИ

Дарили красные шары

Второе место – наше!
Друзья! Давно мы не писали про наших футболистов! 

А ведь тем временем наша команда КПРФ заняла второе 
место в турнире по мини-футболу, ребята получили «се-
ребро»!

Финальная игра состоялась 16 августа на стадионе. 
Как рассказывают болельщики, игра была напряжённая, 
жёсткая, дело дошло даже до удаления игроков обеих ко-
манд с поля.

Но все же мы одержали победу и со счётом 2:1 завер-
шили игру.

Поздравляем команду и болельщиков с победой!

Недавно костромичи отметили День 
города! Коммунисты не остались в 
стороне.
Совместно с комсомольцами наши товарищи про-

вели акцию и поздравили костромичей – дарили крас-
ные воздушные шары детям, поздравляли взрослых и, 
конечно, раздавали газету «Что делать? В Костроме».

Коммунисты и комсомольцы в этот день желали 
успехов, здоровья и хорошего настроения костроми-
чам и гостям города. 


